
VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSIGLIO DEL GIORNO 

24 febbraio 2025 

Presso la sede dell’Ordine in via Volta 62 a Como, alle ore 18.50 si è riunito il 

Consiglio dell’Ordine, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Lettura e approvazione del verbale del 30 gennaio 2025; 

2) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

3) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

4) Coordinamento comunicazioni tra Commissioni, Fondazione e Consiglio 

per i corsi di interesse; 

5) Proposta corso di comunicazione 2025; (decisione) 

6) Evento presso il Teatro Sociale organizzato con il Comando dei VVF; (decisione) 

7) Aggiornamento Albo Specialisti dell’Ordine; (decisione) 

8) Manifestazioni di interesse pervenute per il ruolo del RUP; (decisione) 

9) BIM: disponibilità di una collega a rispondere a dubbi e quesiti; (decisione) 

10) Accordo con ANCE Como per interventi su Espansione TV; (decisione) 

11) Proposta di candidatura per il Congresso Nazionale 2027; (decisione) 

12) Privacy e Regolamento europeo 679/2016; 

13) Anticorruzione e trasparenza; 

14) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri: 

- Rapporti con la stampa e gli enti esterni; 

- Aggiornamenti dall’Assemblea dei Presidenti: nuovo comitato di Presidenza; 

15) Varie ed eventuali: 

15a) Impresa Guffanti: richiesta di nominativi a completamento della terna 

trasmessa dal Comune di Appiano Gentile, per irreperibilità di due degli 

Ingegneri segnalati in data 15/1/2025: 

15b) Assenze non giustificate di un Consigliere. 

 



Sono presenti: Carmine Accordino, Alessandro Ajani, Paolo Arienti, Elena 

Bianchi, Marco Cigardi, Francesca Comità, Massimiliano De Rose, Luca 

Lanfranconi e Roberto Lietti. 

Sono assenti: Anna Croci, Pier Giuseppe Lozej, Maurizio Ponzoni, Marco Romano, 

Raffaella Romano e Pietro Tripodi. 

Redige il verbale il Consigliere Segretario, ing. Francesca Comità. 

Constatata e fatta constatare la regolarità della riunione, il Presidente dichiara 

aperta la seduta.  

1) Lettura e approvazione del verbale del 30 gennaio 2025; 

Il verbale della seduta del 30 gennaio 2025 viene approvato, inserendo l’uscita di 

Marco Cigardi alle ore 20.00, conclusa la discussione del punto 4) all’OdG. 

2) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

ISCRIZIONI SEZIONE A 

Ing. BARINDELLI STEFANO  N. 3492 A 

Ing. COLOMBO FEDERICO  N. 3493 A 

Ing. SIRONI GABRIELE  N. 3494 A 

Ing. VERONELLI ANDREA  N. 3495 A 

ISCRIZIONI SEZIONE B 

Ing. iunior COSTANZO GIUSEPPE N. 136 B 

Ing. iunior BELLUSCI LUCA  N. 137 B 

CANCELLAZIONI SEZIONE A 

Ing. CAIROLI ANDREA  N. 3365 A 

Ing. GORGOGLIONE ANTONIO N. 3407 A 

Ing. LUONI LIANA  N. 2865 A 

Ing. PETRILLO GIOVANNI LUCA N. 1958 A 

Ing. POLETTI ALESSANDRO  N. 3170 A 

CANCELLAZIONI SEZIONE B 



Ing. iunior CASTELLI MATTEO  N. 32 B 

Ing. iunior CHIAPPA EMANUELE N. 41 B  

A oggi gli iscritti sono 1636, di cui 1537 appartenenti alla Sezione A e 99 alla Sezione 

B; cinque società appartengono alla Sezione STP. 

Con riferimento alle Linee di indirizzo – Testo unico 2025 emanate dal CNI in vigore 

dal 1/1/2025, il Consiglio riconosce quanto segue:  

omissis… 

 

 

 

3) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

Il Consiglio valuta positivamente dal punto di vista didattico e scientifico le 

seguenti iniziative formative: 

- Seminario gratuito dal titolo La transizione energetica verso le soluzioni a zero 

emissioni con i nuovi gas refrigeranti: innovazione, sicurezza e prevenzione in programma 

venerdì 28/3/2025 dalle 9.30 alle 13.00 presso la sede dell’Ordine. Evento organizzato 

in collaborazione con l’azienda Daikin SpA, che verserà un contributo per i diritti di 

segreteria. Il seminario prevede al massimo 50 partecipanti. 

Il Consiglio riconosce n. 3 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo La responsabilità civile e penale del Coordinatore della sicurezza nei cantieri in 

programma mercoledì 2/4/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede dell’Ordine, 

tenuto dagli avv. Mario Lavatelli e Vincenzo Latorraca. Quota € 60,00 IVA inclusa. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario dal titolo Il lavoro di squadra: tecniche di attivazione delle risorse personali 

in programma mercoledì 16/4/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede dell’Ordine, 



tenuto da Michela Roccatello, con un minimo di 15 e un massimo di 25 iscritti. Quota 

€ 50,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario dal titolo Raggiungere i propri obiettivi ed essere felici sul lavoro: un viaggio 

in sé stessi in programma mercoledì 28/5/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede 

dell’Ordine, tenuto da Michela Roccatello, con un minimo di 15 e un massimo di 25 

iscritti. Quota € 50,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario gratuito dal titolo The liquid factory: una fabbrica di start-up per attrarre 

i migliori talenti italiani ed europei in programma sabato 14/6/2025 dalle 10.00 alle 

12.00 presso la sede dell’Ordine (max 50 iscritti), tenuto dall’ing. Fabrizio 

Capobianco e organizzato dal Gruppo Giovani in collaborazione con la 

Commissione C2I. Il Consiglio riconosce n. 2 CFP. 

- Seminario dal titolo Potere e dinamiche di gruppo. Ruoli e potere nelle relazioni 

professionali in programma mercoledì 2/7/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede 

dell’Ordine, tenuto da Michela Roccatello, con un minimo di 15 e un massimo di 25 

iscritti. Quota € 50,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario dal titolo Le fasi del conflitto e la gestione delle emozioni. Quando e perché 

entro in conflitto? in programma mercoledì 17/9/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la 

sede dell’Ordine, tenuto da Michela Roccatello, con un minimo di 15 e un massimo 

di 25 iscritti. Quota € 50,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario dal titolo Negoziare è un’arte. Saper negoziare per raggiungere i propri 

obiettivi in programma mercoledì 22/10/2025 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede 

dell’Ordine, tenuto da Michela Roccatello, con un minimo di 15 e un massimo di 25 

iscritti. Quota € 50,00 + IVA. 



Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

4) Coordinamento comunicazioni tra Commissioni, Fondazione e Consiglio 

per i corsi di interesse; 

Alessandro Ajani rinnova la necessità di coinvolgere i colleghi nella valutazione 

dei corsi. In particolare, Laura Tiburzi si rende disponibile per vagliare le 

proposte dei corsi sul BIM. 

I corsi sull’argomento dovranno essere trasmessi all’ing. Tiburzi prima di passare 

in Fondazione. 

Alle 19.02 entra Anna Croci. 

5) Proposta corso di comunicazione 2025; (decisione) 

Il Consiglio prende in esame la proposta pervenuta da Francesca Di Cesare per il 

corso di comunicazione 2025. Tenendo conto delle valutazioni raccolte a 

conclusione del corso dello scorso anno, la proposta avrà un taglio più pratico, 

con meno riferimenti teorici. Il programma prevede tre incontri della durata di 

sei ore ciascuno, indipendenti uno dall’altro, con la possibilità per i partecipanti 

di iscriversi all’intero percorso, ma anche a uno o a due soli moduli.  

Alessandro Ajani sottolinea l’importanza di calibrare il corso in base agli interessi 

degli iscritti all’Ordine, facendo tesoro dell’esperienza della prima edizione. 

Il Consiglio approva che si proceda con la possibilità di organizzare un nuovo 

corso di comunicazione per l’anno 2025. 

E’ necessario ridefinire con attenzione i temi, le modalità di erogazione e i costi 

dell’iniziativa. Si rinvia al prossimo Consiglio. 

6) Evento presso il Teatro Sociale organizzato con il Comando dei VVF; 

Il Presidente presenta un’iniziativa da realizzare in occasione della Giornata 

Mondiale della Sicurezza e della Salute sul Lavoro, che ricorre il 28 aprile 2025, ideata 

in stretta collaborazione con il Comandante dei Vigili del Fuoco, ing. Antonio 

Pugliano. L’evento, della durata di due ore, è destinato alla cittadinanza e la 



direttrice del Teatro Sociale di Como ha dato la disponibilità della struttura per 

l’intera giornata. L’inizio della rappresentazione è previsto alle ore 18.00: alla 

prima parte a carattere formativo, farà seguito uno spettacolo presentato dalla 

compagnia teatrale 05QuartoAtto, che metterà in scena un incidente realmente 

accaduto nel porto di Ravenna nel 1987. 

Il teatro Sociale sarà concesso gratuitamente, ma resteranno a carico dell’Ordine i 

costi della Compagnia Teatrale e del service del Teatro, che ammontano a circa 

€3.000 (€2.000 service + €1.000 la compagnia). 

Il Comando si farà carico del servizio di sorveglianza (€1.000). 

Oggi l’ing. Giovanni Pontiggia, Senatore dell’Ordine e Presidente della banca BCC 

Brianza e Laghi, si è dichiarato disponibile a sponsorizzare l’iniziativa. 

Le iscrizioni del pubblico saranno raccolte su Eventbrite; la gestione dei crediti 

avverrà come di consueto tramite il sito isiformazione. 

Si chiederà a Sofia Gilardoni di predisporre la locandina. 

Il Consiglio approva la spesa. 

7) Aggiornamento Albo Specialisti dell’Ordine; (decisione) 

Il Consiglio decide di aggiornare l’Albo Specialisti. 

Il modulo in vigore viene confermato. 

Il termine per la presentazione degli aggiornamenti viene fissato al 30 aprile 2025. 

Gli iscritti saranno informati con idonea circolare. 

8) Manifestazioni di interesse pervenute per il ruolo del RUP; (decisione) 

A seguito della pubblicazione dell’avviso finalizzato ad ottenere manifestazioni 

di interesse per ricoprire il ruolo di RUP dell’Ordine, è pervenuta una sola offerta 

da parte …omissis…                                                                     , per un importo 

molto superiore alle intenzioni del Consiglio.  

Il Presidente invierà lettera di ringraziamento per l’offerta, comunicando che 

l’avviso non era corretto.  



La manifestazione di interesse sarà pubblicata nuovamente, con scadenza al 30 

marzo 2025, modificando i criteri di aggiudicazione come segue: 

Il compenso previsto ammonta al 2% dell’importo dei servizi a base di gara, oltre a un 

importo forfetario di €2.000,00 annui. Il criterio di aggiudicazione dell'incarico si baserà 

sulla proposta di ribasso su tale importo forfetario. 

9) BIM: disponibilità di una collega a rispondere a dubbi e quesiti; (decisione) 

L’ing. Laura Tiburzi è disponibile a rispondere ai quesiti sul BIM che dovessero 

pervenire da parte degli iscritti. Il Consiglio chiederà alla Collega di sottoporre 

una proposta di seminario tecnico sull’argomento. 

10) Accordo con ANCE Como per interventi su Espansione TV; (decisione) 

ANCE Como ha trasmesso una proposta di condivisione degli spazi di 

Espansione TV nell’arco del 2025. Il Consiglio approva la partecipazione a tre 

puntate su tre temi di interesse, da organizzare anche congiuntamente previo 

accordo. L’importo massimo stanziato per l’iniziativa ammonta a €1.500,00. 

11) Proposta di candidatura per il Congresso Nazionale 2027; (decisione) 

Il Consiglio decide di presentare al CNI la candidatura dell’Ordine per 

l’organizzazione del Congresso Nazionale del 2027, anno in cui si celebra il 

bicentenario della morte di Alessandro Volta. 

Alessandro Ajani comunica che alcuni colleghi si sono resi disponibili a 

partecipare alla redazione della proposta di candidatura; inoltre esiste un video 

dell’Ordine che può essere riadattato allo scopo. 

Alle ore 20.28 esce Nico Accordino. 

Marco Cigardi è contrario alla candidatura, con le motivazioni espresse nella 

seduta del 30 gennaio 2025. 

12) Privacy e Regolamento europeo 679/2016; 

Nulla da segnalare. 

13) Anticorruzione e trasparenza; 



Nulla da segnalare. 

14) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

Con riferimento al parere espresso da Massimiliano De Rose sullo stadio 

cittadino, Marco Cigardi ritiene che nei rapporti con la stampa e gli enti esterni il 

Presidente debba confrontarsi con il Consiglio prima di esprimersi, per poter 

dare una risposta condivisa. 

Alessandro Ajani pensa che il Presidente abbia libertà di espressione e che spetti 

allo stesso Presidente valutare se sottoporre le questioni al Consiglio o meno. 

Personalmente, Ajani avrebbe chiesto un parere al Consiglio. 

Paolo Arienti non ritiene pregiudizievole la presa di posizione del Presidente: 

sarebbe impossibile confrontarsi con il Consiglio per qualsiasi risposta agli 

organi di stampa. 

Elena Bianchi sottolinea che le risposte che si danno alla stampa comportano 

delle responsabilità e pensa sia superficiale esporsi. Massimiliano De Rose è 

inquadrato come Presidente dell’Ordine e non come semplice cittadino, 

soprattutto su un tema molto sentito come quello dello stadio. 

Luca Lanfranconi è d’accordo con Elena Bianchi e ritiene che, quando si ricopre 

un ruolo, occorra cautela nell’esprimere le proprie opinioni, perché esse sono 

considerate come opinioni della categoria. 

Roberto Lietti conferma che il messaggio trasmesso dall’articolo sul tema del 

nuovo stadio è quello del titolo: “Gli Ingegneri sono d’accordo”, pertanto sarebbe 

stato opportuno un passaggio con il Consiglio. 

Il Presidente ritiene che quanto espresso dai Consiglieri sia condivisibile e che nel 

momento in cui un’istituzione del territorio chiede il parere all’Ordine degli 

Ingegneri su una questione tecnica, è assolutamente doveroso coinvolgere le 

Commissioni dell’Ordine o gli esperti comprovati nel settore. E successivamente 

valutare in Consiglio la risposta ufficiale con cui uscire verso l’esterno. Ma nel 



momento in cui il Presidente viene interpellato, dal singolo cittadino, dal Sindaco 

di Como o da una giornalista, per ricevere un’opinione su una questione di 

carattere generale alla base della quale, tra l’altro, non vi sono informazioni certe, 

come Presidente fornisce la sua opinione personale. 

Il Presidente comunica che nell’ultima Assemblea dei Presidenti è stato nominato 

il nuovo comitato di Presidenza che gestisce le Assemblee dei Presidenti. Il nuovo 

presidente è di Catania, i Consiglieri sono di Trieste, Siena, Belluno e Bologna. La 

scelta ha generato malcontento per la netta separazione tra la provenienza del 

Presidente e degli altri membri del comitato.  

L’arch. Paolo Donà ha trasmesso un bando che consentirebbe di accedere a fondi 

da destinare all’allestimento di mostre nella sala dell’Ordine. Alessandro Ajani 

viene incaricato di contattare l’ing. Franco Gerosa, per chiedergli la disponibilità 

a curare eventuali esposizioni temporanee presso la sede. 

La Commissione C2I ha organizzato la terza edizione di Coderdojo, l’incontro di 

programmazione informatica dedicato a giovani programmatori in età scolare (dai 

6 ai 14 anni) in collaborazione con l’associazione Alfabeto Digitale, che opera sul 

territorio. L’evento è in programma sabato 15 marzo 2025 dalle 15.00 alle 17.30. 

Alcuni studenti del Liceo Volta assisteranno i ragazzi come junior tutor, 

affiancando i tutor di Alfabeto Digitale e alcuni iscritti della Commissione C2I. 

Come nelle precedenti occasioni, l’Ordine offrirà la merenda ai partecipanti e il 

pranzo ai ragazzi del liceo, che avranno anche un attestato per le attività di PCTO. 

Paolo Arienti ha partecipato al tavolo tecnico tra le Professioni tecniche, è molto 

interessante e lo sarebbe ancora di più cercando di coinvolgere più tecnici, 

attualmente ci sono solo 3000 tecnici formati.  

Anna Croci informa che è stata riattivata la Consulta di prevenzione incendio. 

Marco Cigardi comunica che il Network giovani sarà organizzato a Como nel 

prossimo mese di maggio. 



Il corso sulla Deontologia è stato programmato per sabato 24 maggio 2025 e in 

data da definirsi nel mese di novembre.  

Paolo Arienti ha partecipato al webinar organizzato dal CNI sulla Formazione, 

durante il quale è stato sottolineato che esiste un obbligo particolare per la 

formazione sulla deontologia professionale. 

15) Varie ed eventuali: 

15a) Impresa Guffanti: richiesta di nominativi a completamento della terna 

trasmessa dal Comune di Appiano Gentile, per irreperibilità di due degli 

Ingegneri segnalati in data 15/1/2025; 

Facendo seguito alla segnalazione del 21/1/2025 al Comune di Appiano Gentile di 

tre nominativi esperti in Strade, poiché l’ing. Paolo Broggi sta chiudendo l’attività 

professionale e l’ing. Canzian non ha risposto all’invito, l’Impresa Guffanti, 

incaricata dal Comune dell’affidamento dell’incarico, ha inviato la richiesta di due 

ulteriori nominativi per il collaudo delle opere realizzate in via Vignetta.  

Il Consiglio decide di segnalare l’ing. Giuseppe Marra e l’ing. Bruno Tarantola. 

15b) Assenze non giustificate di un Consigliere; 

Si decide di inviare una lettera all’ing. Pier Giuseppe Lozej, chiedendogli di 

presentare le proprie dimissioni in considerazione delle assenze alle riunioni del 

Consiglio, ringraziandolo per il suo impegno negli anni, sia in Consiglio sia nelle 

Commissioni dell’Ordine. 

La prossima riunione del Consiglio sarà convocata il 24 marzo alle ore 18.30. 

Non essendovi altro da discutere e deliberare, il Presidente dichiara sciolta la 

seduta alle ore 21.20. 

IL CONSIGLIO DELL’ORDINE 

DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI COMO 

ing. Francesca Comità 


